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TCE aprova contas do Hortoprev, 
porém, aponta a necessidade 
de adequação aos gestores       PÁGINA 05

Coligação ‘Sumaré para Todos’ 
reforça união em encontro após 1º 
turno das eleições municipais  PÁGINA 08

HoRTolâNdIA Novo CAPíTUlo

Apoio de Dalben e Toninho Mineiro 
deve definir 2º turno em Sumaré
 Henrique do Paraíso encerrou 1º turno com 44,4% dos votos e Willian Souza com 31,5% dos votos válidos  PÁGINA 03

INICIATIvA dIFERENTES FUNÇÕES 

divulgaçãodivulgação

Preocupada com os impactos socioambientais das mudanças climáticas e em-
penhada em minimizar um dos fatores que comprometem a disponibilidade da 
água, que é o desperdício, a Coden Ambiental de Nova Odessa lança a campanha 
‘O que você tem feito para evitar o desperdício de água?’, mais uma iniciativa de 
conscientização da população para o uso racional do recurso natural.        PÁGINA 06

A Coca-Cola Femsa Brasil, uma das maiores fabricantes do Sistema Coca-Cola, 
está com 34 vagas temporárias abertas para diferentes funções em Sumaré, onde 
opera um CD (Centro de Distribuição) regional. As oportunidades, disponíveis pa-
ra candidatos da cidade e RMC (Região Metropolitana de Campinas), fazem parte 
do Plano Verão, realizado anualmente pela companhia.                                    PÁGINA 03

Coden lança nova campanha 
de conscientização para uso 

racional da água em N. odessa

Coca-Cola Femsa está com 
mais de 30 vagas temporárias 

abertas em Sumaré

ana pErUGInI qUESTIona SabESp SobrE alTEraÇÃo na áGUa PÁG. 07

Entidade também solicitou que Defesa Civil do município verifique outros prédios que passaram por manutenção pela mesma empresa que atua na escola onde ocorreu desabamento   

Teto de escola de paulínia desaba e deixa três feridos
Sindicato dos servidores municipais registrou o caso na Polícia Civil, que deve investigar as causas do incidente  PÁGINA 04
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Areforma tributária foi, sem dúvi-
da, a grande prioridade do gover-
no federal nesses 19 meses iniciais 

de gestão. Ocupou grande destaque na 
mídia durante todo esse tempo porque o 
assunto é, de fato, importante para o país.

A questão, porém, é que matéria aca-
bou tendo sua regulamentação aprovada pela 
Câmara dos Deputados sem que, lamentavel-
mente, tenha sido acompanhada de transpa-
rência e de algumas verdades, até então pou-
co divulgadas. Uma delas é que a reforma tra-
ta apenas dos tributos sobre consumo. Outra é 
que o Brasil terá, para a grande maioria dos se-
tores econômicos, uma das duas maiores alí-
quotas do mundo: de 26% a 27% sobre o valor 
do bem ou do serviço.

É preciso atenção também para o fato de que 
grande parte da transição da tributação da ori-
gem para o destino acontecerá entre 2026 e 2033. 
Dada a complexidade da matéria, este prazo é 
realmente necessário. Por outro lado, é também 
o suficiente para  muitas mudanças futuras em 
sua essência, pois esse intervalo coincidirá com 
os mandatos dos dois próximos presidentes da 
República, governadores, deputados e senado-
res. Desnecessário lembrar que no Brasil, país 
que edita montanha de leis, medidas provisó-
rias, decretos, portarias e instituições normati-
vas, tudo pode acontecer.

Em paralelo, o governo federal cuidou de si 
próprio e promoveu alterações legislativas so-
bre tributos federais que já em 2025 produzirão 
grandes aumentos nas arrecadações tributárias. 
O governo nega, mas o que se pode esperar, ao 
final, é o  aumento da carga tributária.

Outro aspecto relevante da reforma, embora 
pouco esmiuçado, é a criação do novo tributo/
imposto seletivo, também chamado de imposto 
sobre bens, artigos e materiais nocivos à saúde. 
Foi originalmente tratado como imposto regula-
tório – e não arrecadatório -, porém já toma outro 
rumo via aumento da abrangência da incidên-
cia sobre muitos bens. Ninguém admite, porém 
isso vai gerar aumento na arrecadação e, mais 
adiante, terá reflexos na carga tributária por-
que o governo vive às custas dos  contribuintes.

Não há dúvidas também que setores econômi-
cos muito importantes como serviços e constru-
ção civil poderão ser fortemente impactados com 
mais tributos. E isso não é nada bom porque são 
setores responsáveis pela geração de grande nú-
mero de empregos.

O ponto mais positivo da reforma é a deso-
neração dos produtos da cesta básica - de pri-
meira necessidade -, e de alguns itens de edu-
cação e saúde. Há, no entanto, muitos aspectos 
que necessitam de aprimoramento. Felizmen-
te, ainda existe esperança de que sejam feitas 
correções importantes no Senado, a casa revi-
sora, notadamente porque o relator desinga-
do, senador Eduardo Braga (AM) é um políti-
co de grande capacidade e experiência nos se-
tores público e privado.

Durante a tramitação da reforma, alguns mi-
nistros insistiram na necessidade de tributar os 
cidadãos ricos e muito ricos, sob o argumento de 

que essa parcela da população não gosta 
de pagar tributos, imputando-lhes, ainda, 
a pecha de insensíveis e egoítas, às vezes 
até em tom ameaçador. Trata-se de uma 
meia verdade. Na realidade, o que  ne-
nhum contribuinte gosta é de não saber 
o destino da arrecadação nem ver melho-

rias nos serviços de educação, saúde, seguran-
ça pública e infraestrutura. Não se trata de mera 
sensação popular. O Instituto Brasileiro de Pla-
nejamento e Tributação (IBPT) apontou que, en-
tre as 30 nações com a maior carga tributária do 
mundo, o Brasil é a que devolve os piores servi-
ços à sua população.

A falta de recursos não pode ser utilizada para 
justificar essa situação. Em 2002, a carga tribu-
tária brasileira correspondia entre 23% e 24% do 
Produto Interno Bruto (PIB) nacional. Em menos 
de dois anos cresceu 45% e hoje já corresponde 
a 32%-33% do PIB.

É uma pena que a reforma tributária, a des-
peito de sua importância, tenha eclipsado a dis-
cussão de outros problemas graves que afligem 
o país. Esse espaço foi tomado quase que unica-
mente pela investigação sobre o desvio das jóias 
de valores expressivos presenteadas ao ex-presi-
dente pelos governos da Arábia Saudita e pelos 
episódios de 8 de janeiro de 2023, em Brasília. É 
muito pouco para um país com tantas questões 
graves e ainda mergulhado em desunião nos 
campos político e econômico.

Necessário que a grande mídia também dê es-
paço para denúncias envolvendo outras práticas 
suspeitas, como o desvio de verbas milionárias 
por um ministro de Estado, sem nenhum inte-
resse nacional, apenas familiar. Pior, ainda, é o 
ministro ser mantido no cargo e seus atos se-
rem protegidos por sigilo de 100 anos, decreta-
do durante a investigação. E para o caso de ou-
tro ministro, cujo patrimônio saltou de R$ 3 mi-
lhões para R$ 78 milhões após seu ingresso na 
vida pública. Pode ser apenas coincidência, mas 
empresários do setor de energia estiveram mais 
de 10 vezes no gabinete desse ministro antes de 
arrematarem uma concessionária de energia 
com passivo bilionário. Se não bastasse, o mes-
mo ministro obteve de uma agência do governo 
licença para familiares e ex-sócios explorarem 
mina de diamante em Minas Gerais.

Não chega a ser novidade, é verdade, diante do 
histórico de como o país trata a questão da cor-
rupção. Basta lembrar que acordos de leniência 
bilionários, firmados por grandes empresas que 
confessaram prática de corrupção descobertas 
pela Operação Lava-Jato, foram anulados ou sus-
pensos. No entanto, isso pode mudar com o res-
gate ético do qual tanto necessita a nação.

Com a pauta da reforma tributária já sendo su-
perada, caberia ao governo voltar sua atenção, 
por exemplo, para o Custo Brasil. Um exemplo 
é gravidade social e econômica da violência ur-
bana. Em 2023, o país registrou 46.000 homicí-
dios, uma das maiores taxas do mundo. Foi re-
gistrado, ainda, um estupro a cada seis minu-
tos – índice de 44,1 ocorrência para cada grupo 
de 100.000 mulheres, vitimando principalmen-
te crianças de até 13 anos.

Prioridades equivocadas, custo 
alto para o cidadão (parte 01)

Samuel Hanan é engenheiro com especialização nas áreas de macroeconomia, administração de empresas e finanças, empresário, e foi 
vice-governador do Amazonas (1999-2002). Autor dos livros “Brasil, um país à deriva” e “Caminhos para um país sem rumo”

n  cHarge

Dos quase 1,8 milhão 
de cirurgias plásticas 
realizadas no Brasil, 

6,6% são feitas em pacientes 
com até 18 anos de idade. Os 
dados do último censo rea-
lizado pela SBCP (Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Plásti-
ca) confirmam uma tendên-
cia que vem se tornando uma 
realidade nos consultórios: o 
número de jovens em busca de 
cirurgia e procedimentos esté-
ticos é cada vez maior.

Para o cirurgião plástico Sa-
mir Eberlin, membro titular 
da SBCP e especialista em ci-
rurgia plástica pela Associação 
Médica Brasileira, esta reali-
dade é reflexo dos efeitos cau-
sados pelas redes sociais e do 
fenômeno das selfies. “Muitas 
vezes as redes sociais impõem 
um padrão de beleza irreal e 
inatingível, causando insatis-
fação e frustração entre os jo-
vens que não conseguem lidar 
com essa avalanche de ima-
gens perfeitas. E com a câmera 
na mão o tempo todo, as com-
parações entre o real e as fo-
tos, muitas vezes manipuladas 
com filtros e edições, são ine-
vitáveis”, avalia.

Rinoplastia (que altera a 
aparência do nariz), otoplas-
tia (que corrige as orelhas de 
abano), implante de prótese de 
silicone e ginecomastia (remo-
ção cirúrgica do tecido glan-
dular e do excesso de pele nas 
mamas masculinas) são as ci-
rurgias mais realizadas entre 
os pacientes com até 18 anos.

O especialista explica que a 
maioria das cirurgias plásticas 
é permitida a partir dos 15 anos, 
mas antes de recorrer à inter-
venção é importante conside-
rar alguns aspectos. “O corpo 
do adolescente está em desen-
volvimento e o ideal, no caso 
de cirurgias como rinoplastia, 
por exemplo, é aguardar o cres-
cimento ósseo completo para 
evitar o risco de mudanças no 
resultado caso ocorra alguma 
modificação no rosto depois do 
procedimento”, explica.

No caso de redução das ma-
mas ou implante de prótese, o 
recomendado é esperar o fim 
do desenvolvimento mamário, 
que costuma ocorrer de dois a 
três anos depois da primeira 
menstruação.

Entre os adolescentes, cerca 
de 50% dos casos de surgimen-
to da glândula mamária ocor-
re no período do estirão e na 
maioria das vezes a regressão 
acontece naturalmente, depois 
de dois anos. Se o aumento des-
controlado das mamas perma-
necer, a ginecomastia é um dos 
procedimentos indicados para 
remover o excesso das mamas.

Samir Eberlin lembra que 
é importante avaliar com um 
profissional todas as motiva-
ções que levaram o jovem a op-
tar pela cirurgia, discutir prós e 
contras e ter consciência de que 
os resultados não são imedia-
tos. “A adolescência é marca-
da pelo imediatismo, os jovens 
querem solução rápida, mas no 
caso de uma cirurgia plástica, 
é preciso compreender as eta-
pas do processo e seguir as re-
comendações antes e depois do 
procedimento”, afirma.

Jovens com 
até 18 anos são 
quase 7% dos 
pacientes que 

realizam cirurgia 
plástica no Brasil
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w  SUMarÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HOrTOLÂNDIa
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2784
Terça-feira, 08 de outubro de 2024 

Concurso 3215
Terça-feira, 08 de outubro de 2024

Concurso 2724
2ª feira, 07 de outubro de 2024

1º SOrTeIO

2º SOrTeIO

Concurso 2683
2ª feira, 07 de outubro de 2024

Concurso 6553
Terça-feira, 08 de outubro de 2024

27  30  35  44  57  59

01  10  21  28  35  41

02  06  39  40  41  42

04   05   06   07   08
10   11   13   14   15
16   17   20   22   24

02   04   19   25   26
33   34   39   42   45
48   60   62   64   71
81   85   88   92   95

21   22   34   37   46

clima região

nublado, com possibilidade 
de garoa durante a manhã 
e à noite, e chuva à noite.

TEMpERATuRA

mínima 20 o    l    máxima 32o
Samir eberlin

é membro titular da SBCP e especialista em 
cirurgia plástica pela Associação Médica Brasileira



O Shopping ParkCity Su-
maré terá horário de funcio-
namento especial neste sá-
bado, (12) em virtude do fe-
riado de Nossa Senhora Apa-
recida, padroeira do Brasil. 
Para atender às necessida-
des dos frequentadores, as 
operações do shopping se-
rão adaptadas, permitindo 
que o público aproveite as 
lojas, serviços e áreas de la-
zer ao longo do dia.

As lojas e quiosques es-
tarão abertos das 14h às 

20h, permitindo que os 
clientes façam suas com-
pras no período da tarde. 
Contudo, algumas lojas po-
derão antecipar a abertura, 
iniciando suas atividades 
por volta das 11h. Já a pra-
ça de alimentação e o es-
paço de lazer estarão dis-
poníveis mais cedo, fun-
cionando das 11h às 22h, 
oferecendo opções de re-
feições e entretenimento.

O supermercado Sa-
vegnago atenderá das 7h 
às 18h, garantindo que os 
consumidores possam rea-
lizar suas compras essen-

ciais. A academia do shop-
ping estará aberta das 10h 
às 16h para quem deseja 
manter a rotina de exercí-
cios. Já a Cobasi, especiali-
zada em produtos para ani-
mais de estimação, funcio-
nará das 9h às 20h.

Por outro lado, o Poupa-
tempo estará fechado du-
rante o feriado. A progra-
mação especial do shop-
ping visa proporcionar co-
modidade e lazer aos vi-
sitantes, oferecendo uma 
ampla gama de serviços e 
opções de compras duran-
te o feriado.

Shopping ParkCity Sumaré terá 
horário especial neste sábado

Em virtude do feriado, lojas e quiosques funcionam das 14h às 20h 

12 de outubro

divulgação
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Em Sumaré, 2º turno terá polarização 
e apoio de Luiz Dalben e Toninho 
Mineiro deve desequilibrar disputa
Próximos dias serão decisivos para a construção das alianças políticas, que poderão mudar o rumo da eleição em 
Sumaré; Henrique do Paraíso (Republicanos) tenta ampliar vantagem enquanto Willian Souza (PT) busca virar o jogo 

Sumaré vai ter um se-
gundo turno inédito nas 
eleições municipais deste 
ano, marcado pela polari-
zação entre Henrique do 
Paraíso (Republicanos) e 
Willian Souza (PT). O ce-
nário promete ser acirrado 
com narrativas entre direi-
ta e esquerda, com ambos 
os candidatos intensifican-
do suas campanhas e bus-
cando alianças estratégi-
cas para conquistar o elei-
torado restante. A decisão 
de apoio do prefeito Luiz 
Dalben (PSD) pode dese-
quilibrar a disputa, assim 
como o apoio do candida-
to Toninho Mineiro (Mo-
biliza), já que cada grupo 
político soma votos no se-
gundo turno.

Henrique do Paraíso 
terminou o primeiro tur-
no na liderança, obtendo 
57.171 votos, o equivalente 
a 44,41% dos votos válidos. 
Do outro lado, Willian Sou-
za conquistou 40.550 votos, 
representando 31,5%. Am-
bos agora enfrentam um 

Henrique do Paraíso teve mais de 57 mil votos e Willian Souza mais de 40 mil no 1º turno

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

fotos: divulgação Henrique traz em sua 
campanha uma mensa-
gem voltada à expansão 
de políticas de desenvol-
vimento econômico, com 
melhorias na infraestrutu-
ra da cidade, pautas antia-
borto e contra a Zona Azul. 
Já Willian Souza, conheci-
do por sua atuação social, 
vem com a proposta de re-
novação, com foco em po-
líticas inclusivas, geração 
de empregos e melhorias 
nos serviços públicos, co-
mo saúde e educação.

Os próximos dias serão 
decisivos para a construção 
das alianças políticas, que 
poderão mudar o rumo da 
eleição. Enquanto ambos 
os candidatos mobilizam 
suas bases e ajustam suas 
estratégias de campanha, 
os apoios de figuras como 
Luiz Dalben e Toninho Mi-
neiro ganham ainda mais 
importância.

Com uma eleição marca-
da por forças distintas, Su-
maré está prestes a viven-
ciar uma das disputas mais 
acirradas e emblemáticas 
de sua história política, cujo 
desfecho ainda é incerto.

cenário de disputa direta 
até o dia 27 de outubro.

Luiz Dalben, que governa 
a cidade até 31 de dezembro 
e conta com o apoio do pai, 
o deputado estadual Dirceu 
Dalben (Cidadania), man-
tém uma base política re-
levante para o pleito. Isso 
porque Eder Dalben (Cida-

dania), terceiro colocado 
na eleição, recebeu 21.819 
votos (16,95%). O apoio 
dos Dalben pode ser fun-
damental nesta reta final, 
pois seus votos podem ser 
decisivos para qualquer um 
dos dois ‘finalistas’. 

Se o governo atual unir 
forças com Henrique do 

Paraíso, pode consolidar 
uma maioria difícil de ser 
superada. Por outro lado, 
se decidir apoiar Willian 
Souza, pode dar ao petista 
o impulso necessário pa-
ra virar o jogo.

Outro fator a ser obser-
vado é o posicionamen-
to de Toninho Mineiro 

(Mobiliza), que terminou 
a eleição com 5.960 votos 
(4,63%). Embora sua vota-
ção seja relativamente me-
nor em comparação a Eder 
Dalben, qualquer migra-
ção de votos no segundo 
turno pode ter um impac-
to significativo, dada a po-
larização do cenário. 

A Coca-Cola Femsa Bra-
sil, uma das maiores fabri-
cantes do Sistema Coca-
-Cola, está com vagas tem-
porárias abertas para dife-
rentes funções em Sumaré, 
onde opera um CD (Centro 
de Distribuição) regional.

As oportunidades, dispo-
níveis para candidatos da 
cidade e RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas), 

fazem parte do Plano Ve-
rão, realizado anualmente 
pela companhia, com foco 
na excelência para atendi-
mento ao aumento da de-
manda do verão e celebra-
ções de fim de ano, e que 
disponibiliza contratações 
temporárias em diversos 
setores e localidades.

Em Sumaré, há oportu-
nidades para promotor (34 
vagas), ajudante operacio-
nal (uma vaga), mecânico 
de manutenção de equi-

pamentos III (uma vaga), 
operador de empilhadei-
ra (três vagas). 

Para se candidatar e 
consultar mais detalhes 
sobre as oportunidades, 
os interessados de Sumaré 
e cidades vizinhas devem 
acessar o site https://bit.ly/
m/cocacolafemsabrasil. As 
vagas exigem Ensino Mé-
dio completo.

“O plano Verão é de ex-
trema relevância para a Co-
ca-Cola Femsa Brasil, para 

atendermos com excelên-
cia à grande demanda des-
sa época de temperaturas 
mais elevadas e festivida-
des. Além disso, a ação tem 
um impacto socioeconômi-
co muito positivo”, afirma 
Cristiane Yamamoto, dire-
tora de Recursos Humanos 
da Coca-Cola Femsa Brasil.

O Plano Verão prevê con-
tratações até dezembro, 
com vagas destinadas tam-
bém a PCDs (Pessoas com 
Deficiência).

Coca-Cola Femsa Brasil está com mais de 
30 vagas temporárias abertas em Sumaré

Ação prevê contratações até dezembro 
com vagas destinadas também a PCDs

eM QuAtro FuNÇÕeS

divulgação

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



grande susto
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Vítimas trabalham na unidade e foram levadas ao Hospital Municipal, onde passaram por exames, 
receberam medicação e foram liberadas; poucos antes do incidente, crianças estavam no local 

Na manhã desta quar-
ta-feira (9), o desabamento 
do teto da escola municipal 
Leonor Campos Pietrobom, 
localizada no bairro Alto de 
Pinheiros, em Paulínia, dei-
xou três pessoas feridas. De 
acordo com informações 
divulgadas pelo STSPMP 
(Sindicato dos Trabalhado-
res do Serviço Público Mu-
nicipal de Paulínia), o inci-
dente ocorreu pouco antes 
do horário do almoço. 

Segundo o secretário 
geral do sindicato, Rodri-
go Macelari, minutos an-
tes do desabamento, vá-
rias crianças estavam no 
local, o que poderia ter tor-
nado u acidente ainda mais 
grave. “Cinco minutos an-
tes, as crianças estavam ali. 
Uma das funcionárias que 
foi vítima relatou que, an-
tes do teto cair, houve pro-
blemas no sistema de re-
gistro de ponto, e algumas 
pessoas chegaram a sofrer 
choques elétricos”, desta-
cou Macelari. Logo em se-
guida, a estrutura desabou, 
ferindo três funcionários 
do estabelecimento. 

As vítimas foram rapida-
mente atendidas pelo Cor-
po de Bombeiros e pelo Sa-
mu (Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência). Elas 
foram levadas ao Hospital 
Municipal de Paulínia, on-
de passaram por exames 
médicos, receberam medi-
cação e suturas e em segui-
da foram liberadas.

De acordo com Marce-
lari, uma empresa da cida-
de, contratada pela prefei-
tura, está fazendo manu-
tenção em algumas escolas 
do município. “Essa empre-

Desabamento de teto em escola 
de Paulínia deixa três feridos

aulas na escola onde ocorreu o desabamento foram suspensas; apesar do susto, vítimas não tiveram ferimentos graves

escola municipal Leonor 
Campos Pietrobom fica 
no bairro alto de Pinheiros

Manutenção realizada 
na escola pode ter sido a 
causa do desabamento, 
aponta sindicato

Beto silva  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Praça Três Poderes (Av. João Pessoa, 777, Centro) Em frente a Prefeitura 
Municipal de Nova Odessa

ENTRADA GRATUITA, PRATOS TÍPICOS DO MUNDO
TODO, PARQUE DE DIVERSÕES,  SHOWS,  E MUITO 

MAIS.  TRAGA A SUA FAMÍLIA!
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sa ficou responsável de fa-
zer o drywall na parte dos 
tetos e nos locais onde po-
dem entrar pombos e essa 
empresa fez em outras es-
colas, ou seja, se por aca-
so houve um procedimen-
to gerou esse incidente, es-
sas outras escolas também 
podem passar pelo mesmo 
risco”, apontou. 

A diretoria do sindicato 
já tomou providências for-
mais em relação ao caso. 
Um boletim de ocorrência 
foi registrado na Polícia Ci-
vil e um ofício foi enviado à 
Defesa Civil do município. 
No documento, a entida-
de solicita a realização de 
visitas nas demais escolas 
municipais onde a mesma 
empresa prestou serviços, 
como medida preventiva 
para que outros incidentes 
não ocorram. 

As aulas na escola Leo-
nor Campos Pietrobom fo-
ram suspensas após o inci-
dente. A Prefeitura de Pau-
línia foi procurada para co-
mentar o ocorrido mas até 
o fechamento desta edição 
não houve retorno. 
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Coligação 
‘Sumaré para 
Todos’ reforça 
união em encontroCidades

Diante dos recorrentes 
problemas enfrentados pela 
população de Hortolândia 
no transporte intermunici-
pal, os vereadores da cida-
de decidiram, na sessão or-
dinária desta segunda-feira 
(7), promover uma audiên-
cia pública para discutir so-
luções. A decisão foi moti-
vada pela moção de ape-
lo apresentada pelo verea-
dor Dionatan Domingues 
(PP), que solicitou à EMTU 
(Empresa Metropolitana de 
Transportes Urbanos) a am-
pliação dos horários e o au-
mento de veículos na linha 
703, que atende a cidade.

A moção foi apresentada 
após inúmeras reclamações 
de moradores sobre a super-
lotação e os longos interva-

los entre os ônibus, espe-
cialmente nos horários de 
pico. Segundo o vereador 
Dionatan, as reclamações 
sobre o transporte não se 
restringem à linha 703, mas 
também afetam outras li-
nhas do município, que há 
anos são alvo de críticas.

Durante a sessão, diver-
sos vereadores endossaram 
o pedido e ressaltaram que 
a situação se agravou nos 
últimos meses. Há uma 
verdadeira troca de respon-
sabilidades entre a EMTU e 
a empresa permissionária 
que opera as linhas, mas 
nenhuma medida efetiva 
é tomada para resolver os 
problemas da população, 
ressaltaram os vereadores.

A audiência pública será 
uma oportunidade para que 
a empresa metropolitana, 
representantes da empresa 

concessionária, a população 
e demais autoridades dis-
cutam soluções para a me-
lhoria do transporte públi-
co. “Precisamos de respos-
tas e ações concretas. Não 
podemos mais tolerar essa 
falta de comprometimento 
com o transporte, que é es-
sencial para o bem-estar de 
milhares de pessoas”, afir-
mou Dionatan.

A data da audiência ain-
da será marcada, mas os 
vereadores reforçaram a 
importância da participa-
ção popular, destacando 
que esse é o momento de 
apresentar reivindicações 
e pressionar por mudanças 
no transporte da cidade.

ParTiCiPação PoPular 
e buSCa Por SoluçõeS
Os vereadores pedem 

que a população participe 

Vereadores de Hortolândia decidem realizar 
audiência pública sobre transporte municipal

“Precisamos de respostas e ações concretas”, destaca 
Dionatan Domingues, que apresentou a moção de apelo
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Embora a instituição tenha apresentado um superávit orçamentário de 24,40% da receita arrecadada e mantido 
situação uma financeira e patrimonial satisfatória, foram identificadas falhas pontuais que requerem ajustes

O TCE-SP (Tribunal de 
Contas do Estado de São 
Paulo) aprovou as contas de 
2020 do Hortoprev (Instituto 
de Previdência dos Servido-
res Públicos Municipais de 
Hortolândia), porém, com 
ressalvas e apontamentos 
de adequações na gestão. 

A decisão destacou que, 
embora a instituição tenha 
apresentado um superávit 
orçamentário de 24,40% da 
receita arrecadada e man-
tido uma situação finan-
ceira e patrimonial satis-
fatória, foram identificadas 
falhas pontuais que reque-
rem ajustes, especialmen-
te em áreas como contro-
le interno, composição dos 
conselhos e gestão de in-
vestimentos.

Entre os apontamentos, 
o TCE-SP ressaltou a in-
compatibilidade técnica de 
alguns membros dos con-
selhos Fiscal e de Adminis-
tração em relação à gestão 
de investimentos. Embo-
ra não haja obrigatorieda-
de de formação acadêmica 
específica prevista em lei, o 
tribunal recomendou que a 

TCE afasta necessidade de encaminhar o caso ao MP já que explicações 
foram satisfatórias e que falhas encontradas estão sendo corrigidas

TCE aprova contas do Hortoprev com 
apontamentos de adequação na gestão

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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ativamente da audiência 
pública, trazendo relatos e 
sugestões sobre os proble-
mas enfrentados no trans-
porte. Eles acreditam que o 
debate aberto com a comu-
nidade, somado à presença 
dos representantes da EM-
TU e da empresa responsá-
vel, poderá gerar soluções 
mais rápidas e eficientes.

A linha 703, objeto da 
Moção de Apelo, é uma das 
mais utilizadas pelos mo-
radores de Hortolândia, e 
a demanda por melhorias é 
crescente. Muitos usuários 
relatam atrasos, superlota-
ção e até a falta de ônibus 
em horários cruciais. Além 
disso, os vereadores refor-
çam que outras linhas tam-
bém precisam de atenção, 
e que a audiência pública 
será um momento impor-
tante para tratar de todas 
as demandas.

Essa audiência se soma a 
outras ações do Legislativo 
hortolandense para buscar 
melhorias nos serviços pú-
blicos e garantir qualidade 
de vida para a população.

A Prefeitura de Hortolân-
dia instalou placas e pai-
neis orientativos para os 
motoristas que trafegam 
próximo da avenida São 
Francisco de Assis e aveni-
da Santana, na região cen-
tral de Hortolândia, em ra-

zão da interdição de mais 
um trecho da passagem em 
nível da Vila Real. A inter-
dição começou nesta quar-
ta-feira (9) e é necessária 
para garantir o andamento 
das obras de construção do 
Viaduto da Vila Real, rea-
lizadas pela empresa Ru-
mo Logística. O fechamen-
to do tráfego teve início no 

sentido Centro-bairro, pa-
ra os veículos que estavam 
seguindo pela rota alter-
nativa na avenida Amélia 
Basso Breda sentido ave-
nida Santana. O novo des-
vio acontece pela avenida 
Thereza Ana Cecon Breda, 
acessando o Viaduto 17 de 
Abril e/ou o Superviário. O 
outro sentido da via (Cen-

tro/bairro), permanece dis-
ponível para o acesso e cir-
culação. A construção do 
viaduto sobre a linha fér-
rea, na região da Vila Real, 
começou no segundo se-
mestre deste ano. A previ-
são da Rumo é que a cons-
trução do viaduto demo-
re dez meses. Segundo a 
Secretaria de Obras, em 

função da obra do viaduto 
também está prevista a am-
pliação da rotatória exis-
tente na avenida Santana. A 
ampliação será necessária 
em virtude da duplicação 
que será feita na avenida.

Quando estiver pronto, 
o dispositivo ligará as ave-
nidas Santana e São Fran-
cisco de Assis. De acordo 

com a pasta, o viaduto tem 
240 metros de extensão. Já 
segundo informações da 
concessionária Rumo, o 
viaduto terá quatro pistas, 
das quais duas no sentido 
Santana-São Francisco de 
Assis, e as outras duas no 
sentido oposto. O dispositi-
vo irá melhorar e facilitar o 
fluxo do trânsito na região.

Novo trecho da passagem em nível na Vila Real é interditado
HorTolÂNDia 

um projeto de lei para defi-
nir critérios objetivos e téc-
nicos para essas funções.

O relatório também des-
tacou deficiências no siste-
ma de controle interno, co-
mo a falta de dotação or-
çamentária específica pa-
ra o setor e a acumulação 
de funções dos servidores. 
A defesa do Hortoprev ar-
gumentou que, por se tra-
tar de uma autarquia de 
pequeno porte com pou-
cos servidores, a estrutu-
ra atual é considerada su-
ficiente, embora medidas 
para reestruturação ad-
ministrativa estejam sen-
do analisadas.

Outro ponto de atenção 
foi o déficit econômico re-
gistrado em 2020, da ordem 
de R$ 54 milhões, causado 
principalmente por ques-
tões atuariais. O TCE, no 
entanto, considerou que es-
te resultado não compro-
meteu a saúde financeira 
do instituto, já que a renta-
bilidade dos investimentos 
foi positiva, e as medidas de 
correção necessárias foram 
iniciadas, incluindo a res-
tituição de valores aplica-
dos em fundos considera-
dos inadequados.

Apesar dos apontamen-
tos, a decisão do TCE-SP 
destacou que as explica-
ções fornecidas pelo Hor-
toprev, em sua maioria, fo-
ram satisfatórias e que as 
falhas encontradas estão 
sendo corrigidas. Com is-
so, as contas do exercício 
de 2020 foram julgadas 
regulares com ressalvas. 
A autarquia foi orientada 
a continuar com as ade-
quações necessárias para 
manter a estabilidade fi-
nanceira e atuarial do re-
gime de previdência, ga-
rantindo que a gestão dos 
recursos atenda aos prin-
cípios da legalidade e da 
eficiência.

A decisão também afas-
tou a necessidade de enca-
minhamento do caso ao 
Ministério Público, consi-
derando que as falhas não 
comprometem a totalida-
de da gestão. O TCE refor-
çou a importância de me-
didas contínuas de gover-
nança, como a certificação 
dos membros dos órgãos 
deliberativos e o rigor na 
aplicação das regras previ-
denciárias, para evitar fu-
turos riscos à saúde finan-
ceira da entidade.

Hortoprev adote critérios 
mais rigorosos na escolha 
de seus membros, garan-
tindo que tenham conhe-

cimento técnico para asse-
gurar uma administração 
eficiente dos recursos pre-
videnciários. A administra-

ção do Hortoprev, por sua 
vez, afirmou que está ado-
tando medidas corretivas, 
incluindo a elaboração de 
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Coden lança nova campanha 
de conscientização para uso 
racional da água em N. Odessa

Em continuidade à ini-
ciativa que desde 2022 
une Educação Ambiental 
e ações práticas, a Secre-
taria de Meio Ambiente 
de Nova Odessa e a Emeb 
(Escola Municipal de Edu-
cação Básica) Professora 
Penha Maria Pires de An-
drade Miranda, no Jardim 
Santa Luiza, realizaram 
no último dia 03 de outu-
bro o plantio de 58 mudas 
de árvores nativas na área 
da unidade, como parte 
do Programa ‘Escola da 
Vida – Renascendo o Pa-
raíso do Verde’.

O projeto contou com 
a participação ativa de 70 
alunos com idades de dois 
a seis anos, que colocaram 
a mão na terra e ajudaram 
a plantar as mudas, apren-
dendo na prática sobre a 
importância da preserva-
ção ambiental. A iniciati-
va visa criar um ambiente 
escolar mais verde e agra-
dável, além de contribuir 
para a arborização urba-
na e a qualidade de vida 
no município.

Coordenadora da esco-
la, Maria Aline de Camar-
go destacou a importância 
da iniciativa para a forma-
ção das crianças. “Opor-
tunizar essa experiência 
vai além da conscientiza-
ção ambiental. As crian-
ças se sentem pertencen-

tes ao espaço e responsá-
veis por torná-lo mais bo-
nito e agradável, com mais 
sombra. Elas percebem, 
em forma de ação, que a 
natureza deve ser cuidada 
e que todos podem fazer a 
sua parte”, disse.

Para a educadora, “além 
dos benefícios atitudinais, 
o plantio proporciona um 
aprendizado pedagógico 
rico, com o trabalho sen-
sorial – sentir o cheiro e 
a textura da terra –, o co-
nhecimento dos elemen-
tos de uma planta e a re-
lação dos seres vivos com 
o ambiente. Toda crian-
ça deveria ter o direito de 
plantar uma árvore”.

Secretário de Meio Am-
biente do município, Ma-
theus Grolla Martins res-
saltou o compromisso da 
pasta com a sustentabilida-
de e a Educação Ambiental. 
“Este plantio na Emeb Pe-
nha Maria faz parte de um 
esforço amplo que estamos 
realizando em Nova Odes-
sa, com o plantio de árvores 
em diversos pontos da cida-
de”, acrescentou o gestor.

“Acreditamos que a Edu-
cação Ambiental é funda-
mental para a construção 
de um futuro mais susten-
tável. E ações como essa, 
que envolvem as crianças, 
são essenciais para desper-
tar a consciência e o senso 
de responsabilidade desde 
cedo”, finalizou Matheus 
Grolla Martins.

Parceria entre as secre-
tariais municiais de Meio 
Ambiente e de Educação, 
a iniciativa já passou por 
nove unidades da Rede 
Municipal de Ensino so-
mente neste ano. Foram 
plantadas, até o momen-
to, em 2024, nada menos 
que 233 mudas de árvo-
res de espécies nativas da 
Mata Atlântica. 

Desde 2022, portanto, já 
são mais de mil novas árvo-
res plantadas pela parceria 
em praticamente todas as 
unidades da Rede Pública 
de Ensino de Nova Odes-
sa, neste programa, deno-
minado Programa “Escola 
da Vida – Renascendo o Pa-
raíso do Verde”. E mais cre-
ches e escolas municipais 
devem receber em breve os 
plantios de árvores.

MUNICÍPIO VERDEAZUL
Graças a ações como es-

tas, prefeito Cláudio Schoo-
der (o Leitinho) e a equi-
pe técnica da Secretaria 
de Meio Ambiente recebe-
ram em fevereiro o certi-
ficado de qualificação de 
Nova Odessa no Programa 
Estratégico Município Ver-
deAzul. A cidade aparece 
na 21ª colocação do Grupo 
3 (formado pelos municí-
pios paulistas com popula-
ção entre 50 mil e cem mil 
habitantes) do mais recen-
te Ranking Ambiental dos 
Municípios Paulistas – Ci-
clo 2022/2023.

Alunos plantam 58 árvores 
nativas em creche no Jardim 
Santa Luzia, em Nova Odessa

Projeto contou com a participação ativa de 70 alunos com idades de dois a seis anos

EDUCAÇÃO AMBIENTAL 

divulgação
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Iniciativa da empresa responsável pelos serviços de saneamento básico inclui materiais informativos, 
com dicas para economizar água, que vão ser divulgados em outdoor, site e nas redes sociais

Preocupada com os im-
pactos socioambientais das 
mudanças climáticas e em-
penhada em minimizar um 
dos fatores que comprome-
tem a disponibilidade da 
água, que é o desperdício, 
a Coden Ambiental de No-
va Odessa lança a campa-
nha ‘O que você tem feito 
para evitar o desperdício de 
água?’, mais uma iniciativa 
de conscientização da po-
pulação para o uso racional 
do recurso natural. 

A iniciativa da empresa 
municipal responsável pe-
los serviços de saneamento 
básico inclui materiais in-
formativos, com dicas para 
economizar água, que vão 
ser divulgados em outdoor, 
no site www.coden.com.br e 
nas páginas que a empresa 
e a prefeitura mantêm nas 
redes sociais. A Coden tam-
bém está disponibilizando a 
grupos de interessados, com 
agendamento prévio junto à 
área de Educação Ambien-
tal, palestras de conscienti-
zação sobre o tema.

“Não podemos ‘criar’ 
água, mas podemos respei-
tá-la, tratar bem dela. Por 
isso, contamos com a cola-
boração da população para 
que o ato de usar água seja 
pensado de forma que não 
haja desperdício”, afirmou 
o presidente da Coden, El-
sio Boccaletto.

Os interessados em se 
engajarem na campanha 
podem obter informações 
junto à área Técnica da Co-
den, pelo telefone (19) 3476-
8500, ramal 8551. 

COMO ECONOMIZAR ÁGUA

Mantenha a 
torneira fechada
Ao escovar os dentes, 

mantenha a torneira fecha-
da. A economia é de 12 li-
tros em casas a 80 litros em 
apartamentos. Fique atento 
também se a torneira não 
continua pingando água 
mesmo quando fechada.

Use a descarga 
com consciência
Se pressionada por seis 

segundos, cada descarga do 
vaso sanitário consome en-

tre 6 e 10 litros de água. Uti-
lize-a somente quando hou-
ver necessidade e não jogue 
lixo no vaso sanitário.

Limpe antes de lavar
Para evitar o desperdício 

de água, retire o excesso de 
sujeira dos pratos, copos, 

talheres e panelas a seco, 
antes de abrir a torneira, e 
mantenha-a fechada quan-
do não estiver utilizando.

Cuidado com 
vazamentos
Por mês, 96 mil litros de 

água potável são desper-

diçados por um buraco de 
dois milímetros em um 
cano. A quantidade de um 
dia é capaz de lavar todas 
as roupas em uma só lava-
gem na máquina de lavar.

Tome banhos rápidos
Reduzir o tempo de ba-

Coden pede a colaboração dos moradores para usar água de forma que não haja desperdício

divulgação
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nho de 15 para 5 minutos 
economiza até 90 litros 
de água. Ficar 15 minutos 
com o chuveiro ligado, em 
apartamento, gasta 140 li-
tros de água. Já a ducha, 
pelo mesmo tempo, con-
some 240 litros.

Feche a torneira 
ao se barbear ou 
escovar os dentes
Com a torneira fechada, 

a economia na hora de fa-
zer a barba ou escovar os 
dentes é de até 11 litros de 
água. Se a operação durar 
5 minutos, o gasto será de 
12 litros de água. Com eco-
nomia, o consumo cai para 
até 1 litro.

Não utilize mangueira
Seja para lavar o carro ou 

regar as plantas, não utili-
ze a mangueira: se usada 
por 15 minutos, ela conso-
me 180 litros de água. Pa-
ra lavar o carro, prefira um 
pano úmido e balde e, para 
regar, um regador.

Atente-se à 
caixa d’água
Não deixe a caixa trans-

bordar e mantenha-a sem-
pre fechada para evitar a 
evaporação. Junto do con-
sumo moderado, as chan-
ces de ela durar mais tem-
po são maiores.

Acumule a roupa 
antes de lavar
Uma máquina de lavar 

roupas pode gastar até 160 
litros de água numa lava-
gem. Não use para poucas 
peças, espere acumular. E 
reaproveite a água do en-
xágue para lavar o piso ou 
o vaso sanitário.



explicações 

Segundo a deputada, cor amarela e mau cheiro começaram 
na segunda-feira, afetando moradores de vários bairros da 
cidade; vídeos publicados comprovaram a anormalidade 

A deputada estadual 
Ana Perugini (PT) proto-
colou nesta semana reque-
rimento na Alesp (Assem-
bleia Legislativa do Estado 
de São Paulo) pedindo ex-
plicações à Sabesp (Com-
panhia de Saneamento Bá-
sico do Estado de São Pau-
lo) sobre o fornecimento de 
água de cor ‘amarelada e 
com mau cheiro’ em Hor-
tolândia. Segundo a par-
lamentar, o caso foi regis-
trado por moradores de vá-
rios bairros, como Jardim 
Amanda, Vila Real, Jardim 
do Lago, Campos Verdes e 
Remanso Campineiro - es-
te último na região central 
da cidade.

Na segunda (7) e terça-fei-
ra (8), moradores registra-
ram, em vídeos publicados 
nas redes sociais, água ama-
relada saindo das torneiras. 
Segundo os relatos, além da 
cor escura, a água também 
apresentava um odor ruim. 

De acordo com o gabinete 
da deputada, em nota, a Sa-
besp justificou que “proble-
mas pontuais causaram os 
episódios relatados”, mas 
que a água era própria pa-
ra uso domiciliar e não ofe-
recia riscos à saúde. 

Perugini classificou a 
justif icativa da Sabesp 
‘pouco detalhada’ e pediu 
explicações ao governo es-
tadual. “A Sabesp diz que 
foi um problema pontual, 
sem explicar a dimensão, o 
que é esse problema e o que 
ocasionou a distribuição de 
uma água nessas condições 
para a população de Horto-
lândia”, afirma a deputada. 

O pedido de informa-
ções foi destinado à Se-
cretaria de Governo e Re-
lações Institucionais, para 
encaminhamento à pasta 
responsável pela SP Águas, 
agência a quem compete a 
fiscalização do abasteci-
mento no Estado. A agência 
substituiu o antigo DAEE 
(Departamento de Água e 
Energia Elétrica).

Recentemente, a Sabesp 
teve sua privatização apro-
vada pelo parlamento es-
tadual, o que a tornou uma 
empresa com capital pri-
vado. Quinze por cento das 
ações são de responsabili-
dade da empresa Equato-
rial, enquanto outros 17% 
são alienados ao mercado 
na Bolsa de Valores. 

“O abastecimento de 
água nas condições regis-
tradas afeta a todos, mas 
principalmente os mais po-
bres e que não têm condi-
ção de comprar água mine-
ral para consumo em suas 
casas. É de fundamental 
importância que a Sabesp, 
uma empresa cuja priva-
tização prometeu mundos 
e fundos, explique porque 
fornece água nessas con-
dições para a população”, 
complementa a deputada.

A Sabesp também foi 
procurada pela reportagem 
para comentar as queixas 
dos moradores, mas até o 
fechamento desta edição, 
não houve retorno. 

Ana Perugini questiona Sabesp sobre 
alteração na água em Hortolândia

d
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Ana Perugini: “É de fundamental 
importância que a Sabesp explique 
porque fornece água nessas 
condições para a população”

Da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Saber identificar o car-
rapato é importante para 
realizar ações eficientes 
de prevenção contra a fe-
bre maculosa. Por isso as 
equipes de Saúde de Hor-
tolândia continuam a ter 
capacitações sobre o ani-
mal. Nesta semana, os ve-
terinários da UVZ (Unida-
de de Vigilância de Zoo-
noses), órgão da Secreta-
ria Municipal de Saúde, re-
cebem treinamento para 
identificar diferentes es-
pécies de carrapato. A ati-
vidade é ministrada pe-
la Coordenadoria de Con-
trole de Doenças/Vetores, 
antiga Sucen (Superinten-
dência de Controle de En-
demias), órgão do Gover-
no do Estado.

A veterinária da UVZ, 
Tosca de Lucca Benini To-
mass, uma das participan-
tes, explica que a formação 
ensinou como fazer a cor-
reta observação, por meio 
de microscópio, de exem-
plares de diferentes espé-
cies do animal.

“Com uso do microscó-
pio, aprendemos as chama-
das chaves de identificação, 
que são as características 
de membros e outras par-
tes do corpo do carrapato. É 
importante sabermos essas 
características para conse-
guir identificar cada espé-
cie diferente do animal”, 
destaca a veterinária.

O treinamento desta se-
mana é a última atividade 
de capacitação sobre carra-
patos que a UVZ de Horto-
lândia está tendo. Na sema-
na passada, as equipes do 

órgão tiveram treinamen-
to de pesquisa acarológica, 
que é a ação para detectar 
carrapatos em áreas verdes 
públicas da cidade.

FeBRe MacUlOsa
De acordo com a Vigilân-

cia Epidemiológica, órgão 
também da Secretaria de 
Saúde de Hortolândia, a fe-
bre maculosa é transmiti-
da para o ser humano pe-
la picada do carrapato in-
fectado com a bactéria que 
causa a doença. O carrapa-
to é um animal artrópode 
da mesma classe da aranha 
que vive em áreas verdes, 
de mata ou à beira de cór-
regos, rios e lagoas. O car-
rapato pode ficar grudado 
no corpo de animais como 
capivaras e cavalos. 

A Vigilância Epidemioló-
gica salienta que a evolução 

UVZ de Hortolândia tem treinamento para 
identificar diferentes espécies de carrapato

Formação ensinou como fazer a correta observação, por 
meio de microscópio, de diferentes espécies do animal
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O Parque Socioambiental 
Lago da Fé está um pouco 
mais verde, após interven-
ções feitas pela Prefeitura 
de Hortolândia. As leuce-
nas extraídas foram subs-
tituídas por espécies arbó-
reas nativas do Brasil, co-
mo pitanga, cambará, ipê 
branco, manacá da serra, 
pau ferro, ipê roxo, acácia 
amarela, paineira, pata de 
vaca, sibipiruna e pau lixa. 
Agentes da administração 
municipal plantaram 1.528 
novas mudas de árvores ori-

ginárias desta região. 
Segundo a Secretaria de 

Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, a 
substituição é importan-
te, porque leucenas são es-
pécies invasoras e prejudi-
cam o desenvolvimento das 
espécies nativas. De acor-
do com o Departamento de 
Licenciamento Ambiental 
e Gestão de Resíduos, no 
Parque Lago da Fé foi auto-
rizada a extração de 90.011 
metros quadrados de leuce-
nas. Parte da remoção já foi 
feita, o que permitiu a rea-
lização dos plantios de es-
pécies nativas. 

Os plantios compensa-
tórios aconteceram na APP 
(área de preservação per-
manente) localizada na 
avenida Joaquim Marta-
rolli, no Parque Gabriel. A 
ação foi feita por etapas, em 
quatro datas: 12, 17 e 26 de 
setembro e dois de outubro.

Segundo a Secretaria de 
Meio Ambiente, os plan-
tios contribuem para me-
lhorar a qualidade de vi-
da da população local, hu-
mana e animal. Estas ações 
buscam também proteger o 
solo, atrair a fauna e cuidar 
da estética urbana, além de 
melhorar a qualidade do ar.

Parque Socioambiental Lago da Fé 
ganha 1,5 mil mudas de árvores

Agentes da administração municipal plantaram 1.528 espécies arbóreas nativas do Brasil

Mais veRDe
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da doença acontece num 
curto espaço de tempo, en-
tre quatro a cinco dias após 
o início dos sintomas. Den-
tre os principais sintomas 
estão febre alta, cefaleia, 
náusea, vômito, dor abdo-
minal, mal-estar generali-
zado, manchas vermelhas 
nos pulsos e tornozelos que 
se espalham pelas palmas e 
solas dos pés, entre outros.

A progressão da doença 
varia de pessoa para pes-
soa. Por isso, nem todos os 
pacientes podem apresentar 
os sinais ou sintomas lista-
dos acima. A febre maculo-
sa pode levar a óbito, por is-
so a Vigilância Epidemioló-
gica orienta as pessoas com 
suspeita da doença a procu-
rar ajuda médica e evitar fa-
zer a automedicação.

Ainda de acordo com o 
órgão, neste ano o muni-
cípio não registra nenhum 
caso da doença. No ano 
passado, foi registrado um 
caso importado da doen-
ça e o paciente foi a óbito. 
Já em 2022, não houve ne-
nhum caso da doença.



fortalecendo laços 
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Coligação ‘Sumaré para Todos’ 
reforça união em encontro após 
1º turno das eleições municipais

Promovida em parceria 
pelo Fundo Social de Soli-
dariedade e Secretaria de 
Saúde de Nova Odessa, a 
programação da campanha 
‘Outubro Rosa Novembro 
Azul’ começa na próxima 
semana com uma série de 
palestras e rodas de con-
versa sobre a prevenção ao 
câncer de mama. O ponto 
alto deste mês será a Cami-
nhada marcada para o dia 
26 e a realização de muti-
rões de mamografias em ao 
menos cinco datas.

Antes da caminhada e 
dos mutirões de exames, a 
programação começa já na 
próxima terça-feira (15) às 
9h, com uma palestra sobre 
‘Prevenção ao Câncer de 
Mama’ para idosas do Es-
paço Melhor Idade, na se-
de do Fundo Social de So-
lidariedade/Espaço Melhor 
Idade (rua Heitor Penteado, 
199, no Centro).

Também na terça-feira, às 
14h, palestra sobre o mesmo 
tema vai ser realizada para 
as pacientes da Saúde Men-
tal atendidas pelo CAPS 

Programação do Outubro Rosa de N. Odessa 
começa com palestras na próxima semana

além das palestras, programação vai contar com mutirões de mamografia e caminhada no dia 26 de outubro 
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saÚde da MUlHer

Henrique do Paraíso e André da Farmácia reafirmaram compromisso com a população, garantindo que 
estão preparados para governar com integridade e transparência o município pelos próximos quatro anos

Nesta terça-feira (8), a co-
ligação Sumaré para To-
dos reuniu-se em Sumaré 
após o resultado do primei-
ro turno das eleições mu-
nicipais. O encontro con-
tou com a presença dos lí-
deres da aliança, Henrique 
do Paraíso (Republicanos) e 
André da Farmácia (MDB), 
que se dirigiram aos can-
didatos a vereador(a) elei-
tos e suplentes, reafirman-
do o compromisso de servir 
à população e fortalecer os 
laços com a comunidade.

Durante a reunião, mar-
cada por um tom de união 
e fé, André da Farmácia fez 
um apelo direto aos presen-
tes. “Agora é tempo de se-
mear, semeie, trabalhe pe-
lo povo, não abandonem o 
eleitorado de vocês”, enfa-
tizou. Ele destacou a im-
portância de honrar o es-
forço daqueles que partici-
param ativamente da cam-
panha, pedindo votos e en-
frentando os desafios. Com 
uma mensagem de encora-
jamento, André pediu que 

encontro reuniu candidatos a vereador eleitos e suplentes, além 
de Henrique e andré, que pediram apoio mútuo dentro da coligação
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(Centro de Atenção Psicos-
social), que fica na rua Ale-
xandre Bassora, 833, no Jar-
dim Nossa Senhora de Fáti-
ma (junto à UBS 7).

Quarta-feira (16) às 8h, é 
a vez de um ‘Café com Pro-
sa’ para mulheres atendi-
das pelo novo CRESAM 
(Centro de Referência de 

Saúde da Mulher, que fica 
na rua Florianópolis, 305, 
no Jardim São Jorge.

No mesmo dia, também 
às 8h, acontece a palestra 
‘Prevenção ao Câncer de 
Mama’ para as funcioná-
rias da Coden Ambiental, 
a empresa municipal dos 
serviços de saneamento 

básico de Nova Odessa. A 
sede da Coden fica na rua 
Eduardo Leekning, 550, no 
Jardim Bela Vista.

Fechando a primeira se-
mana da programação do 
‘Outubro Rosa’, acontece 
na quinta-feira (17), às 9h, 
uma palestra para as ser-
vidoras municipais e a po-

pulação feminina de Nova 
Odessa em geral, desta vez 
no auditório do Paço Muni-
cipal, na avenida João Pes-
soa, 777, Centro.

MaMoGrafIas e caMInHada
A programação da sema-

na seguinte vai ser divul-
gada em breve, e inclui os 

estr. Mun. teodor condiev, 970 l edifício Veccon 
Prime center l salas 1403 e 1404 l 14º andar l sumaré 
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primeiros mutirões de ma-
mografias e a grande Cami-
nhada do Outubro Rosa e 
Novembro Azul, no sábado 
(26). Neste ano, as camise-
tas personalizadas da ação 
de conscientização em prol 
da Saúde da Mulher e da 
Saúde do Homem serão por 
uma lata de leite em pó de 
380 gramas ou 400 gramas, 
um pacote de fraldas des-
cartáveis ou um pacote de 
fraldas geriátricas tama-
nhos G ou GG.

A troca dos vales-cami-
setas já começou e prosse-
gue até o dia 18 e pode ser 
feita diariamente, das 9h 
às 16h, no Fundo Social, na 
rua Heitor Penteado (no an-
tigo Clube Lítero). Os vales 
serão então trocados pelas 
camisetas na manhã do dia 
do evento, a partir das 7h, 
no Paço Municipal.

No caso do ‘Outubro Ro-
sa’, a iniciativa anual de-
fende a conscientização 
para a importância do au-
tocuidado feminino e da 
Saúde da Mulher, com fo-
co no combate ao câncer 
de mama. Já no ‘Novembro 
Azul’, voltado à saúde mas-
culina, o foco é a preven-
ção ao câncer de próstata.

44,41%
dos Votos
Com uma mensagem 
de encorajamento, 
André pediu que todos 
acreditassem no 
próprio potencial

sempre guiada pelos valo-
res familiares e respeito a 
todos os cidadãos. Henri-
que fez questão de se dis-
tanciar das práticas da ve-
lha política, prometendo 
uma gestão que não perse-
gue nem humilha, mas que 
trabalha pelo bem comum. 
Ele reforçou que, com um 
time forte e unido, a cidade 
será transformada em uma 
vitrine de desenvolvimen-
to e dignidade.

Ambos os líderes reafir-
maram o compromisso com 
a população, garantindo 
que estão preparados para 
governar com integridade 
e transparência. “Com líde-
res que acreditam na força 
do povo e na mudança ver-
dadeira, Sumaré terá uma 
administração que valori-
za cada cidadão, promoven-
do prosperidade e respeito”, 
afirmou Henrique. Para ele, 
o momento é de união e fé, 
com a coligação sendo a es-
colha certa para um futuro 
melhor para todos.

Com a mensagem cen-
tral de continuar o trabalho 
e manter a determinação, o 
encontro marcou um novo 
capítulo da campanha, pre-
parando a coligação para a 
fase final das eleições mu-
nicipais.

todos acreditassem no pró-
prio potencial, lembrando 
que, apesar das adversida-
des, o apoio mútuo dentro 
da coligação é fundamen-

tal. “Não deixem a peteca 
cair”, alertou, ressaltando 
que a coligação já conquis-
tou 44,41% dos votos no pri-
meiro turno.

Henrique do Paraíso 
complementou o discurso 
de André com reflexões so-
bre a fé e o “propósito di-
vino” em meio às dificul-

dades enfrentadas na cam-
panha. Ele destacou que a 
coligação está pronta pa-
ra construir uma Suma-
ré mais digna e próspera, 



Na noite desta terça-
-feira (8), um incêndio de 
grandes proporções atin-
giu uma área de vegetação 
da Fazenda Santo Ânge-
lo (Expoamérica), locali-
zada às margens da rodo-
via Anhanguera, em No-
va Odessa. As chamas, que 
começaram por volta das 
18h30, próximo ao quilô-
metro 119, na pista sen-
tido interior, mobiliza-
ram equipes do Corpo de 
Bombeiros de Nova Odes-
sa, Defesa Civil e funcio-
nários da fazenda, que uti-

lizaram tratores para aju-
dar na contenção do fogo. 

Por volta das 23h, o in-
cêndio foi controlado, res-
tando apenas focos isola-
dos que foram monitora-
dos pelos funcionários da 
fazenda devido ao difícil 
acesso às áreas atingidas. 

Segundo a Defesa Civil 
de Nova Odessa, cerca de 20 
pessoas participaram dos 
esforços para conter as cha-
mas. A principal suspeita é 
que o incêndio tenha sido 
causado por ação humana, 
embora a origem exata ain-
da esteja sob investigação.

Este é o segundo gran-
de incêndio que ocorre na 

mesma região em menos 
de um mês. No dia 17 de se-
tembro, um incêndio des-
truiu aproximadamente 80 
mil metros quadrados de 
vegetação. Na ocasião, além 
do Corpo de Bombeiros de 
Nova Odessa, a corporação 
de Americana e agentes da 
Autoban também atuaram 
no combate, totalizando 25 
pessoas envolvidas.

As autoridades locais 
pedem à população que 
redobre a atenção e de-
nuncie possíveis ações 
criminosas, já que o perío-
do de estimativa aumenta 
os riscos de incêndios flo-
restais na região.

Incêndio atinge área de vegetação às margens 
da Rodovia Anhanguera em Nova Odessa

Fogo começou às 18h30 e foi controlado às 23h pelos Bombeiros e Defesa Civil 
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Morador em situação de rua é 
preso por sequestrar e estuprar 
garota de 14 anos em Sumaré

Policiais militares da 
4ª Companhia de Hor-
tolândia prenderam um 
homem com uma mo-
tocicleta roubada, nes-
ta terça-feira (8) na ave-
nida Princesa Isabel, no 
Jardim Amanda. A Cen-
tral de Monitoramento co-
municou - via rádio - que 
a motocicleta Honda/Twis-
ter, transitava pela avenida 
Santana, sentido Amanda, 
sendo perdida do alcance 

das câmeras ao entrar no 
bairro. A equipe em pa-
trulhamento visualizou 
o condutor com as ca-
racterísticas fornecidas, 
momento em que foi fei-
ta a abordagem. Duran-
te busca pessoal nada de 
ilícito foi localizado, po-
rém em consulta de placa 
constava queixa de rou-
bo por Sumaré. 

O suspeito foi conduzi-
do até o Plantão Policial 
de Hortolândia e indicia-
do pelo crime de recepta-
ção e permaneceu.

Homem é preso por receptação 
de moto roubada em Hortolândia

Consulta apontou que motocicleta foi roubada em Sumaré 

JD. AMANDA 
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Operação Fio da Meada lacra sucatas
A Polícia Civil de Campinas realizou nesta quarta-feira (9) mais 
uma fase da Operação Fio da Meada. A ação teve como foco a 
inspeção de estabelecimentos que atuam no setor de compra 
e venda de sucatas, com o objetivo de identificar materiais de 
origem ilícita. Foram vistoriados dez locais, e dois deles foram 
lacrados e um teve as atividades suspensas.

POLICIAQUINTA-FEIRA
10 de outubro de 2024

09

Tribuna Liberal

n  Um homem morreu durante confronto com os po-
liciais militares e um outro foi preso, na noite desta 
terça-feira (8) na rua Benedito Tasselli, no bairro Vi-
la Real, em Hortolândia. Policiais militares realiza-
vam patrulhamento quando avistaram uma motoci-
cleta Honda/CB 500, com registro de roubo, ocupa-
da por dois homens. Na tentativa de abordagem hou-
ve o confronto. Um homem foi ferido durante a tro-
ca de tiros e morreu no local. O outro foi preso ileso. 
Os policiais não foram feridos. Uma equipe do Sa-
mu (Serviço de Atendimento Móvel de Urgência) foi 
acionada para prestar os primeiros socorros. O mé-
dico examinou o suspeito atingido pelos tiros e con-
firmou o óbito. A Polícia Científica compareceu ao lo-
cal e realizou os trabalhos de perícia técnica. Após o 
término, o corpo foi recolhido ao IML (Instituto Mé-
dico Legal) de Americana. A ocorrência foi encami-
nhada ao Plantão Policial para as providências da Po-
lícia Civil. O acusado detido ficou preso.

Suspeito morre em confronto com 
policiais militares em Hortolândia 

TROCA DE TIROS 

Policiais militares 
encontraram a 
vítima deitada 
em um terreno, 
em uma cama 
improvisada, 
completamente 
desorientada e sem 
saber onde estava

A Polícia Militar de Su-
maré prendeu um homem 
de 37 anos suspeito de se-
questrar e abusar sexual-
mente de uma adolescente 
de 14 anos com problemas 
cognitivos (pessoa que tem 
dificuldades no processa-
mento de informações). A 
prisão ocorreu nesta terça-
-feira (8), após uma denún-
cia que levou a polícia até o 
suspeito, um morador em 
situação de rua.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, após 
denúncia de uma mulher 
que identificou o suspei-
to de um sequestro veicu-
lado na televisão, policiais 
militares foram acionados 
e iniciaram as buscas pe-
lo criminoso. Aproximada-
mente uma hora após a de-
núncia, o suspeito foi loca-
lizado na rua Chapecó, no 
Parque Salerno, em frente a 
uma praça.  Ao ser aborda-
do, ele confessou que man-
tinha uma pessoa em um 
terreno baldio e afirmou 

Homem de 37 anos disse que conhecia a vítima e que ‘ela queria sair com ele’ 
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carenko, onde exames con-
firmaram que ela havia si-
do vítima de abuso sexual. 
Além disso, foram consta-
tadas picadas de insetos e 
sinais de maus-tratos.

Durante o depoimento, 
o suspeito alegou que co-
nhecia a jovem e que ‘ela 
queria sair com ele’. Ele ad-
mitiu ter ficado com a víti-
ma nas ruas por três dias, 
mantendo relações sexuais, 
e que sabia de suas condi-
ções cognitivas e familiares.

O suspeito foi conduzi-
do à delegacia especializa-
da e autuado em flagrante. 
A Polícia Civil segue com a 
investigação do caso. 

Em nota, a SSP-SP (Secre-
taria de Segurança Públi-
ca de São Paulo) informou 
que o caso foi registrado na 
DDM (Delegacia de Defe-
sa da Mulher) de Sumaré, 
como estupro de vulnerá-
vel, subtração de incapa-
zes e encontro de pessoa. 
A pasta completou que os 
demais detalhes serão pre-
servados devido à natureza 
do caso e por envolver me-
nor de idade.

que estava tentando con-
seguir alimento para ela.

Os policiais seguiram até 
o local indicado pelo sus-
peito, uma área de descar-

te de materiais da prefei-
tura, conhecida como ‘ca-
ta-treco’. Lá, encontraram 
a vítima deitada em uma 
cama improvisada, com-

pletamente desorientada 
e sem saber onde estava. 
Os agentes notaram ime-
diatamente que a jovem 
apresentava dificuldades 

cognitivas, incapaz de se 
comunicar de forma clara.

A vítima foi encami-
nhada à UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) Ma-



Luiz de Freitas escre-
via a coluna espor-
tiva do jornal “Fo-

lha de Sumaré”. Em toda 
edição, a cada 15 dias, fa-
zia um completo retros-
pecto do esporte na cida-
de, cambaleante na época, 
mas não muito diferente 
dos dias atuais. 

O futebol era, dispara-
do, o esporte preferido. 
Existia pouco incentivo 
para outras modalidades. 
O Clube Recreativo Suma-
ré, principal representan-
te do futebol na cidade, ti-
nha encerrado suas ativi-
dades oficiais para se de-
dicar ao seu “Plano de Ex-
pansão”, construindo can-
cha de bochas, cancha de 
malhas e um moderno 
conjunto aquático. 

O Estádio Luiz Frutuo-
so tinha se transferido pa-
ra a Chácara Ricatto, hoje 
conhecida como Conjunto 
Aliança. Também para lá 
foram as torres de ilumi-
nação. O novo campo de 
futebol agora servia ape-
nas para as equipes de ba-
se - infantis e juvenis - e, 
em ocasiões especiais, pa-
ra o time dos Veteranos.

Luiz de Freitas era trei-
nador desses meninos no 
Recreativo. Sob suas mãos 
passaram centenas deles, 
motivados em se tornar jo-
gadores profissionais, am-
bição ainda em voga nos 
dias de hoje. 

Nessa época Luiz ain-
da era jovem, um jogador 
de habilidade, integrante 

de várias equipes amado-
ras da cidade, que prefe-
riu trocar as chuteiras pe-
la responsabilidade de ser 
treinador. Na vida profis-
sional Luiz dava assistên-
cia contábil a várias em-
presas da cidade. Um de 
seus mais importantes re-
lacionamentos era com o 
empresário Fuad Assef 
Maluf, o “Fufo”. Depois foi 
empresário, com a Marce-
naria Promar e a Imobiliá-
ria Casa Verde.

Com Fuad e outros ami-
gos Luiz participou do 
CEPS – Centro de Estudos 
Políticos e Sociais de Su-
maré. Quando a entidade 
resolveu lançar um jornal, 
Luiz tornou-se a peça prin-
cipal dessa engrenagem de 

idealistas de Sumaré. A co-
mercialização, montagem, 
impressão e distribuição 
da “Folha de Sumaré” fi-
cavam por sua conta. A re-
dação da coluna esportiva 
também. Como elemen-
to de confiança do grupo, 
administrava a parte buro-
crática do jornal, mas tam-
bém fazia pesquisas, en-
trevistas, pequenos artigos 
e revisão de textos.

Escrever a seção de es-
portes virou uma rotina 
desenvolvida com faci-
lidade pelo Luiz, porque 
conhecia todos os espor-
tes praticados na cidade e 
seus praticantes. Em su-
ma – Luiz de Freitas era a 
maior autoridade esporti-
va de Sumaré.

No dia 27 de novembro 
de 1976 nosso redator ficou 
chocado com a notícia de 
um acidente, envolvendo 
um amigo seu, chamado 
Alcides Tonheta, o “Birú”. 

Birú era um jogador al-
to, de defesa, que não da-
va botinada em ninguém; 
um líder respeitado, não 
só pelo tamanho, mas 
principalmente pelas ati-
tudes e qualidade do fute-
bol praticado. Segundo o 
irmão Armando Tognetta, 
era o melhor da família. 
Chegou a jogar no Clube 
Recreativo Sumaré, mas 
o time preferido era o do 
União Operária, que ele 
chamava de “orquestra”. 

Birú trabalhava numa 
tecelagem. Ao fazer uma 

viagem a serviço para 
Elias Fausto, teve um aci-
dente na rodovia e mor-
reu tragicamente. Moço 
ainda, deixou a esposa e 
duas filhas.

Luiz de Freitas ficou 
chocado. Na edição do 
dia 12 de dezembro de 
1967, ele escreveu a co-
luna esportiva normal-
mente, e um artigo espe-
cial: uma singela home-
nagem ao amigo desapa-
recido. Nesse artigo Luiz 
colocou sua alma nas pa-
lavras, reverenciando o 
AMIGO BIRÚ, que tinha 
acabado de morrer.

Pena que, mais tarde, 
ele, Luiz, também partis-
se mais cedo para jogar no 
time do Birú.

Alcides Tognetta Luiz de Freitas

Luiz de Freitas e Birú Folclore 
Sumareense

Carçando
João Leandro tra-

balhava numa in-
dústria tradicional 
de Sumaré. Educado 
e dedicado ao servi-
ço, era muito queri-
do pelos patrões e 
colegas.

Apesar do seu es-
forço em prol da em-
presa, tinha um pe-
queno problema que 
o impedia de traba-
lhar direito: seus 
pés. Sim seus delica-
dos pés, que viviam 
cheios de proble-
mas: calo nos dedos, 
olho de peixe e ou-
tras coisinhas mais. 

Num determina-
do dia a coisa pio-
rou e o João Lean-
dro teve que ir no 
médico e se afastar 
do serviço. Passou a 
tomar alguns remé-
dios receitados e fi-
cou em casa, depois 
de ganhar um ates-
tado, com alguns 
dias de folga.

Dedicado que era, 
não conseguiu ficar 
longe da empresa. 
Antes de vencer a li-
cença foi lá ver como 
estava o seu serviço 
e conversar com os 
colegas, descalço e 
arrastando uma das 
pernas. Ainda man-
cando, foi cumpri-
mentando um a um. 
Nisso um deles per-
guntou ao nosso de-
dicado e ingênuo 
personagem:

- E você como es-
tá? Melhorou?

A resposta veio 
simples, bem no seu 
estilo:

- Tô melhorando. 
Tô quase carçando...

Alaerte Menuzzo
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AUToR Do TExTo

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré



fotos: pró-memória sumaré
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DESFILE DO ALKMIN

FRANCISCO FOLVA

JOANIM E GINA ZAGUI

VEREADORES DE SUMARÉ

ROBERTO SOARES TEIXEIRA

Desfile do Grupo Escolar Professor André Rodrigues de Alkmin, na 
década de 1960, no Dia da Pátria. Sua fanfarra acabou de passar pelo 

palanque oficial, armado na Rua Antônio do Valle Mello, de frente 
para a Igreja Matriz de Santana . O Alkmin é a escola mais antiga 

de Sumaré - vai completar 100 anos de existência em 2025. 

Francisco Folva era muito conhecido na cidade por causa de 
sua profissão: taxista. Nesta foto da década de 1980 está sendo 

homenageado pelo Prefeito José De Nadai. Tinha o apelido de “Fóga”. 

Joanim era o 
apelido de João 
Zagui. Tinha 
uma barbearia 
na esquina da 
Avenida 7 de 
Setembro com 
a Rua Antônio 
Jorge Chebabi 
(frente para o 
Bar Paulista). 
Além de 
barbeiro, 
Joanim era o 
massagista 
oficial 
do Clube 
Recreativo 
Sumaré. Está 
ao lado de 
sua esposa 
Virgínia 
Tanner Zagui 
(Gina), nesta 
foto dos anos 
1960.

Dois antigos vereadores de Sumaré, que deixaram o registro de 
trabalho e honestidade em suas passagens pelo Legislativo Sumarense: 

Otávio Moretto e José Pereira. Os dois já faleceram; Pereira faleceu 
durante seu último mandato (1973 a 1976). 

Roberto Soares Teixeira, que está no centro desta foto, foi o 
primeiro gerente do Banco do Brasil em nossa cidade. Nessa 
época a agência funcionava na Avenida 7 de Setembro, onde 
depois foi a Maelô Modas. Neste registro, da década de 1970, 

participa de uma solenidade da Prefeitura Municipal. Ao fundo 
vemos o ex-Prefeito João Smânio Franceschini (1973 a 1976) 

e o ex-vereador Antônio Pereira de Camargo Neto.

TITO CESTARI

Eduardo 
Cestari, o 

“Tito”, Foi um 
dos maiores 

jogadores 
de futebol 

do Clube 
Recreativo 
Sumaré. O 

auge de sua 
carreira foi 

na década de 
1960, quando 

o Recreativo 
tinha um time 

inesquecível: 
Tito, Américo 

e Fagiolo; 
Aldo, Zé Preto 

e Ataíde; 
Lima, Amaro, 

Nê, Simeão e 
Zé Quental. 

jornaltribunaliberaldesumare
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